

# 「災害医療—東日本大震災から学ぶ—」



木原信市氏  
熊本大学大学院  
保健学教育部长

馬場秀夫氏  
熊本大学大学院  
生命科学研究部消化器外科学教授

3月11日の震災発生直後に日赤熊本対策本部が設置され、情報の収集が始まりました。当院の職員全員が病院内待機となり派遣要員が選定され、機材などを職員给出で車に積み込みました。第一班は午後9時に出発。私たち本部からなんざま北に行け。行き先は後で連絡する」と伝え、衛星電話を持たせ現地で活動することになりました。

座長

馬場秀夫氏  
熊本大学大学院  
生命科学研究部消化器外科学教授

## 自己完結型組織での支援必要

熊本赤十字病院診療部長・国際医療救援部副部長 宮田昭氏

信・連絡、安全と、それらが継続して確保できること、チームはあくまでお手伝いに徹する必要があります。当院は救護班を28人211人派遣し、石巻に82日間活動しました。後方支援チームとしては、現地ニーズの把握や物資の確保、行程管理、現地の詳しい道路情報の管理など、ロジスティクス（物流）管理を担当しました。救護班が自己完結型で活動するには人材の育成や機材準備、資金時間、そしてリーダーシップが求められます。つまり病院や会社の組織づくりの課題に戻るわけで、組織として被災者の邪魔にならないことが重要で、医師や看護師、薬の重要性はその次です。そのため、被災者の邪魔にならなければ、衣食住や物資、移動手段、通

べて、被災者ができる体制をつくること、救護班が被災者の邪魔にならなければ、衣食住や物資、移動手段、通

べて、被災者ができる体制をつくること、救護班が

被災者の邪魔にならなければ、衣食住や物資、移動手段、通

べ